

El Gran Creador de Rompecabezas
Por
Vic Coleman

Introducción

¿Alguna vez has estado en una situación aparentemente imposible sin salida? Donde parecía que la solución que necesitabas era como un gran rompecabezas con 1000 piezas, ¿y faltaba la mitad de ellas? E incluso si tenías las piezas que faltaban, todavía no estabas seguro de cómo podrías juntarlo todo. La vida parecía un gran desastre. ¿Te sientes identificado?

Bueno, esta lección es para ti. En él veremos cómo Dios puede tomar una situación aparentemente desordenada, mover todas las piezas correctas y ponerlas en su lugar para hacer la hermosa imagen de Su perfecta voluntad.

Verás y te sentirás animado por cómo un Dios soberano puede mover las piezas de tu vida para construir una imagen completa de Su perfecta voluntad.

Pasajes de las Escrituras utilizados en esta lección

Esdras 1 - 6

Nehemías 1:1 - 3

Isaías 55:8 - 11

Jeremías 29:10 - 14

Romanos 8:28 - 30

Salmo 23

Fondo

Israel había caído en un período de pecado. A través del profeta Jeremías, Dios le dijo a la gente que usaría a Nabucodonosor, rey de Babilonia, para traer juicio sobre ellos (Jeremías 25:8-14, 33:1-9). El cumplimiento de Su Palabra comenzó en el año 586 a.C. con el asedio, invasión y destrucción de Jerusalén. Además, Dios les dijo que serían mantenidos cautivos y exiliados a Babilonia durante setenta años. Entre los cautivos que Nabucodonosor llevó de vuelta a Babilonia estaban Daniel, Sadrac, Mesac y Abednego. Durante el tiempo de cautiverio, varios reyes gobernaron el territorio de Babilonia, entre ellos, Nabucodonosor, Belsasar (hijo de Nabucodonosor), Darío y Ciro (nota: el libro de Daniel tiene lugar durante el reinado de los cuatro reyes).

El rompecabezas

Después del período de setenta años, se presentó un gran problema: ¿cómo iba Dios a llevar a cabo Su Palabra, es decir, el regreso de los judíos a Jerusalén? Estos fueron algunos obstáculos:

- Los judíos estaban dispersos por todo el territorio babilónico/persa.
- Algunos judíos se habían acostumbrado o sólo habían conocido el cautiverio después de setenta años. Algunos se sentirían inclinados a permanecer en la tierra de cautiverio.

- Jerusalén estaba en ruinas (Nehemías 1:1-3). No había templo ni ciudad a la que regresar.
- El territorio de Judá estaba bajo el control de gobernadores no judíos que no tenían ningún interés en hacer nada en beneficio de los judíos.
- La distancia desde el territorio babilónico hasta Jerusalén era de más de 500 millas. El viaje requeriría protección de los bandidos, alimentos y suministros, y los medios para reconstruir el templo, la ciudad y una vida una vez que llegaran a Jerusalén.
- Desánimo. Un viaje de 500+ millas, con bandidos en el camino, a una ciudad destruida, en un territorio controlado por enemigos potenciales, estaría lleno de oportunidades para desanimarse. ¿Cómo iba Dios a juntar las piezas del rompecabezas?

¿Cómo iba a cumplir Su Palabra?

¿Alguna vez has estado en una crisis en la que para que las cosas "funcionaran", alrededor de una docena de cosas tuvieron que alinearse... sin ninguno de ellos bajo tu control? ¿Cómo respondiste? ¿Cómo te acercaste a Dios? ¿Lo buscó antes, durante o después de la crisis? ¿Por qué? Si no lo buscaste en absoluto, ¿por qué no?

El primer gran movimiento

El primer gran movimiento que hizo Dios se encuentra en Esdras 1:1-3. En este pasaje aprendemos algunos conceptos clave relacionados con la naturaleza de Dios:

1. Dios se preocupa por cumplir Su Palabra. El primer versículo comienza diciéndonos la razón de las acciones de Dios: "... para cumplir la Palabra del Señor pronunciada por Jeremías...". Lee Isaías 55:10-11. La Palabra de Dios es parte integral de Su carácter. Su Palabra es cómo fue creado el mundo. Su Palabra incluso se hizo carne y habitó entre nosotros (Juan 1:14). Entonces, cuando Dios habla (a través de la Palabra escrita, o a través de Su Espíritu), Su Palabra cumplirá lo que Él ha determinado. A veces nos quedamos atrapados con el cuándo y el cómo de Su Palabra. Pero necesitamos enfocarnos más en lo que hay de Su Palabra y en la integridad de Aquel que habló la Palabra.
2. Dios es estratégico. Dios simplemente no se movió con nadie... Se movió en el corazón de la única persona que tenía el poder y la influencia para comenzar a lograr el objetivo: permitir que un remanente de judíos que había salido del cautiverio regresara a Jerusalén para reconstruir el templo y la ciudad. Esa persona era Ciro, rey de Persia.
3. Dios es todopoderoso. Dios abrió los ojos del rey para permitirle ver que, "... El Señor, Dios del cielo, me ha dado todos los reinos de la tierra y me ha designado para edificarle un templo en Jerusalén de Judá..." (NVI) Ciro no era cristiano (esto ocurrió unos 500 años antes de que naciera Cristo); él no era judío. Era un hombre pagano que gobernaba un territorio pagano que adoraba a muchos dioses. Pero sin embargo, Dios, a través de Su poder divino, cambió el pensamiento de un "pagano" para que reconociera a Quien era la fuente de su posición y poder.

Entonces, ¿qué significa esto para ti?

1. Dios tiene un plan específico y hecho a medida para tu vida. Primero, lea Jeremías 29:10-14. Así como esta profecía se aplicó al pueblo de Judá, esta Palabra se aplica a ti, Su hijo (suponiendo que hayas aceptado el llamado de Dios a la salvación). Dios tiene un plan único para cada uno de sus hijos; No se puede comparar con los planes de otros. Debido a Su gran amor por ti, ese plan está diseñado en última instancia para tu bienestar y Su gloria. Además, lea Romanos 8:28-30. Has sido llamado por Dios, justificado por Dios y glorificado por Dios. Fuiste llamado a ser "conformado a la imagen de Su Hijo". A veces, el proceso de ser "conformado" implica caminar a través de situaciones difíciles. Pero con tus ojos, mente y corazón fijos en tu Padre, recibirás Su gracia y paz para superar cualquier situación. (Nota: necesitas las tres: tu ojo leyendo Su Palabra, tu mente escuchando y meditando en Su Palabra, y permitiendo que Su Palabra se hunda en tu verdadero tú, tu corazón).
2. Dios se moverá en el corazón y la mente de quien sea que necesite para cumplir Su voluntad para tu vida. Lo más importante es que lo hará en el momento adecuado y de la manera correcta. Al igual que con cualquier rompecabezas, cuando viertes las piezas por primera vez en una mesa, no puedes saber lo que estás viendo. Pero con el tiempo, a medida que las piezas se colocan en su lugar, comienzas a ver la imagen con más claridad.
3. Dios tiene el poder de cumplir Su voluntad. Si Dios puede hacer que un rey pagano lo reconozca, entonces Él puede actuar sobre las personas y situaciones "como paganas" en tu vida para llevar a cabo Su voluntad.

A medida que haces una lista mental de los obstáculos en tu situación, nombra los que están fuera de tu control. Luego nombra a los que están más allá del control de Dios. Trata de echar un vistazo a la situación desde una perspectiva de "panorama general": ¿cómo te está cambiando esta situación a ti y a tu relación con Dios? ¿Cómo está cambiando a los que te rodean? ¿Te estás acercando a Él o te estás alejando? ¿Por qué?

Lee Esdras 1:4-11. En el versículo 4, Dios colocó otra pieza del rompecabezas. En el decreto escrito de Ciro para los territorios donde vivían los exiliados judíos, instruye a los no judíos a:

"...ayudadle (a los judíos) con plata y oro, bienes y ganado, y con ofrendas voluntarias para el templo de Dios en Jerusalén..." (NVI).

En efecto, Dios había movido a un rey pagano para instruir a otros paganos para que ayudaran a proporcionar objetos de valor para el templo de un Dios no pagano a 500 millas de distancia. Piénsalo. Déjalo absorber por un tiempo. ¿Qué te dice esto acerca de Dios?

- Él es soberano
- Es poderoso
- Él puede hacer más de lo que puedes pensar o imaginar.

Por lo general, visualizamos en nuestra mente una imagen de nuestro problema, posibles resultados y/o nuestra solución preferida. Se convierte en como estar sentado en un cine viendo una película en la pantalla grande. Cuando estamos bajo estrés, las emociones de la situación nos rodean como la oscuridad del teatro. Todo está pensado para centrar nuestra atención en la gran pantalla. Al igual que los asientos de un teatro están diseñados para nuestra comodidad, nos sentimos cómodos con nuestro estrés y emociones. Tenemos la tendencia a consumirnos y perder de vista el mundo que nos rodea. Se vuelve fácil perder de vista a Dios.

Lea Isaías 55:8-9. Dios, el creador del universo, es infinito en su poder, sabiduría y conocimiento. No podemos "superar" a Dios. Si lo intentamos, nos engañamos a nosotros mismos. Así como Dios obró en las vidas de los judíos de una manera asombrosa, más allá de lo que pudieran pensar o imaginar, Él obrará en tu vida. La clave es no "encasillar a Dios" con su "solución preferida". Él puede obrar de esa manera, o puede que no. Él puede guiarte alrededor del "valle de sombra de muerte", o puede que tengas que caminar a través de él (Salmo 23). Pero la clave para vencer el "andar en valle de sombra de muerte" nos la da David en el Salmo 23:4:

sí, aunque ande por el valle de sombra de muerte, no temeré mal alguno, porque tú estás conmigo; Tu vara y tu cayado me consuelan. (RV)

Cuando Aquel que es infinito en poder, sabiduría y conocimiento está contigo, cuyo amor perdura para siempre (Salmos 136), entonces no tienes ninguna razón real para temer. Al igual que en la vida de David, es posible que tengas momentos en los que tengas que "huir de los enemigos y dormir en cuevas", pero finalmente tomarás victoriamente tu lugar en el trono asignado con Dios de tu lado.

¿Qué "película" estás viendo? ¿Qué se está repitiendo en tu mente? ¿Qué emociones oscuras te rodean? ¿Qué te impide enfocarte en la "Luz verdadera" (Juan 1:9) y en la Palabra de Dios, que se hizo carne (Juan 1:14)? ¿Qué te impide recibir la paz perfecta (Isaías 26:3) en medio de tu tormenta?

Volvamos a Ezra. En los versículos 1:5-11, vemos el cumplimiento del decreto. Otra fase clave en el versículo 5:

"... a todos aquellos cuyo corazón Dios había conmovido..."

Dios es capaz de moverse en el corazón, no solo de un hombre, sino también en las personas, sean o no sus hijos.

Movimientos tácticos

Otro concepto acerca de Dios que podemos aprender de este pasaje es que Dios es táctico además de ser estratégico. Cuando se trabaja con un rompecabezas, se mira habitualmente la

imagen de la caja como guía; algo que le diga cómo se verá el producto terminado. Por lo tanto, su vista "estratégica" del rompecabezas lo ayuda a mover las piezas individuales en el lugar correcto para completar el rompecabezas.

El movimiento de piezas individuales es un movimiento táctico. Cuando se completan todos los movimientos tácticos, se completa el rompecabezas. En este pasaje, Dios movió los corazones de los "paganos" y "no paganos" para devolver 5400 artículos que habían sido tomados de Su templo de Jerusalén setenta años antes por Nabucodonosor. Dios obró en los detalles necesarios para cumplir Su voluntad... el cumplimiento de Su Palabra.

¿Qué significa esto para ti?

Dios obrará en los detalles de tu vida (los movimientos tácticos) para llevar a cabo Su voluntad para tu vida en la etapa actual de tu vida. El problema es que no podemos ver la "imagen en la caja" y a menudo queremos apresurarnos a terminar la imagen. Pero sin una "visión estratégica", podemos mover la pieza equivocada en el momento equivocado y empeorar las cosas.

Aquí es donde se requiere fe y obediencia. ¿Puedes confiar en un Dios que te eligió, te ama, quiere glorificar su nombre en tu vida, es fiel y tiene todo el poder? Bueno, la respuesta correcta es: "Sí", pero ¿qué hay realmente en tu corazón? ¿Miedo, incertidumbre, sensación de estar fuera de control, una imagen del desenlace pendiente? ¿Qué hay en tu "hombre interior" que dicta tus acciones?

Nombra algunos obstáculos que nos impiden confiar en Dios durante estos tiempos de lucha. ¿Cuáles son los retos que debes superar? ¿Por qué? ¿Qué puedes hacer para obtener la victoria sobre tus obstáculos "familiares", es decir, los que te desafían con frecuencia?

¿Cree usted que Jeremías y los judíos de ese tiempo tenían una pista de que Dios usaría a un rey persa setenta años después para instruir a los paganos que aún no habían nacido para que proporcionaran oro y plata para reconstruir el templo de Dios? Dios hizo más allá de lo que podían imaginar.

Esto debería animarte.

Oposición

En Esdras 4 leemos acerca de la oposición. Lee Esdras 4:1-5. A lo largo de la historia de los judíos, se encontraron rutinariamente con oposición al cumplimiento de la voluntad de Dios. A veces desde dentro, a veces desde fuera. En este pasaje, la oposición comenzó desde afuera, pero trató de abrirse camino hacia adentro. Los versículos 4 y 5 dicen:

Entonces la gente que los rodeaba se puso a desanimar al pueblo de Judá y hacer que tuviera miedo de seguir construyendo. Contrataron consejeros para

trabajar en su contra y frustrar sus planes durante todo el reinado de Ciro, rey de Persia, y hasta el reinado de Darío, rey de Persia. (NVI)

La oposición externa eran "los enemigos de Judá y de Benjamín" (versículo 4:1). Los "enemigos internos" eran:

- Desánimo
- Miedo
- Frustración

Los "enemigos internos" eran las emociones y la mentalidad que nos afectaban más directamente. Al enfrentarnos a las pruebas y sus reveses asociados, debemos estar atentos y atentos a los enemigos internos. A veces, nuestras emociones y nuestra mentalidad pueden detenernos en seco. Pueden ser el enemigo más efectivo. Pueden convertirse en nuestros "dioses", por así decirlo, en lugar del único Dios verdadero. En el caso de los judíos, se encontraron con enemigos tanto externos como internos (Nehemías 1:1-3).

No puedes superar a Dios

Como se dijo antes, Dios es táctico, es decir, Él trabajará en los detalles de una situación para cumplir Su voluntad. Lee Esdras 5:1-5. Notamos en los versículos 1 y 2 que Dios primero se movió sobre Sus profetas Hageo y Zacarías. Luego pasó a los líderes Zorobabel y Jesúa. Dios movió a los cuatro hombres para que comenzaran a trabajar en la reconstrucción del templo. Era como si Dios permitiera la demora, pero solo por un período de tiempo predeterminado.

En los versículos 3 y 4, los "enemigos" pidieron los nombres de aquellos que autorizaron que la reconstrucción continuara. Pero en el versículo 5 se nos da otra indicación de la mano de Dios:

"... Pero el ojo de su Dios vigilaba a los ancianos de los judíos, y no se detuvieron hasta que se pudo dar un informe a Darío y se recibió su respuesta escrita..." (NVI)

Los líderes judíos enviaron una carta al rey Darío y esperaron una respuesta. ¿Qué significa esto para ti?

Recuerda siempre que el ojo del Señor te está cuidando. Recuerde el Salmo 23:4.

Finalmente, en Esdras 6, cuando Darío recibió la carta y buscó en los archivos el decreto del rey Ciro, vemos la mano de Dios; Hizo un movimiento "táctico" años antes. No solo se iba a comenzar de nuevo la construcción, sino que:

"3... Que el templo sea reconstruido como un lugar para presentar sacrificios, y que sus cimientos sean colocados. Tendrá sesenta codos de alto y sesenta codos de ancho, 4 con tres hileras de piedras grandes y una de madera. Los gastos correrán a cargo de la Real Hacienda."

6 Ahora bien, Tatnai, gobernador del otro lado del Éufrates, y Setar-Bozenai y ustedes, los demás funcionarios de esa provincia, apártense de allí, 7 no se inmiscuyan en las obras de este templo de Dios. Que el gobernador de los judíos y los ancianos judíos reconstruyan esta casa de Dios en su lugar".

8 Además, por la presente decreto lo que debes hacer por estos ancianos de los judíos en la construcción de esta casa de Dios: Sus gastos se pagarán íntegramente con el tesoro real, con las rentas del otro lado del Éufrates, para que la obra no se detenga.

11 Además, decreto que si alguien desafía este edicto, se le arrancará una viga de su casa y se le fijará en ella. Y por este crimen su casa será convertida en un montón de escombros. 12 Que Dios, que ha hecho habitar allí su nombre, derroque a todo rey o pueblo que levante la mano para cambiar este decreto o para destruir este templo en Jerusalén.

Yo, Darío, lo he decretado. Que se lleve a cabo con diligencia... (NVI)

He resaltado algunas partes clave de Esdras 6 solo para enfatizar, pero es obvio que Dios estaba "cuidando de los negocios", por así decirlo. Él se estaba moviendo tácticamente para cumplir Su Palabra.

¿Qué significa esto para ti?

- Dios hará lo que sea necesario para lograr lo que Él ha determinado que suceda.
- Él hará lo que sea necesario para cumplir Su Palabra.

Resumen

Todo esto comenzó con la Palabra de Dios a través de Jeremías casi un siglo antes. Así que, dado lo que has aprendido acerca de la naturaleza de Dios, puedes caminar con mayor confianza en medio de tu situación. El Gran Maestro de los Rompecabezas tiene en mente el "panorama general" y se moverá estratégicamente para tu bien y Su gloria. No te preocupes por no entender todo lo que Él está haciendo. Él no te llamó a "entender" sino a tener fe y obedecer. Un amigo pastor me dijo una vez: "Vic, si no ves Su mano, confía en Su corazón". Te animo a que hagas lo mismo.